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Déclinaison (4)
3. Comparatif et superlatif des adjectifs

Il existe comme en français trois degrés d’adjectifs :
1. adjectif de base (appelé aussi « positif »)
2. comparatif   (de supériorité : plus…que… ; d’égalité : autant…que… ; d’infériorité : 

moins…que…)
3. superlatif   (de supériorité : le plus…/très… ; ou d’infériorité : le moins…/très peu…)

Les superlatifs relatifs (le plus…/le moins…) et absolus (très…) sont identiques en latin.

Les comparatifs se déclinent toujours comme des adjectifs de la 2ème classe, les superlatifs comme
des adjectifs de la 1ère classe.
Au nominatif, on remplace la terminaison (généralement -us, -a, -um / -is, e) par les terminaisons du
tableau ci-dessous, ou bien on utilise un adverbe avant l’adjectif, comme indiqué dans le tableau ci-
dessous. (On n’oublie pas ensuite de décliner selon le cas…)

Règle générale de formation     :  

Masculin Féminin Neutre Exemple

Comparatif
2ème classe

de supériorité -ior -ius

dulcis, e
(doux)

dulcior, ius

d’égalité tam + adjectif tam dulcis, e

d’infériorité minus + adjectif minus dulcis, e

Superlatif
1ère classe

de supériorité -issimus -issima -issimum dulcissimus, a, um

d’infériorité minime + adjectif minime dulcis, e

Lorsque le comparatif est relatif, on le fait suivre de quam : Dulcior quam pulcher est. → Il est plus
doux que beau.

Formes irrégulières     :  

Adjectif de base Comparatif (de supériorité) Superlatif (de supériorité)

bonus, a, um : bon melior, ius : mieux (que...) optimus, a, um : le meilleur

malus, a, um : mauvais pejor, us : pire (que...) pessimus, a, um : le pire

magnus, a, um : grand major, us maximus, a, um

parvus, a, um : petit minor, us minimus, a, um

multi, ae, a : nombreux plures, a  : plus nombreux 
(que…)

plurimi, ae, a  : les plus 
nombreux

1/2



MOOC Latin débutants et faux-débutants Alexandre BARROS

Il y aussi quelques particularités
➢ pour les adjectifs en -er :

pulcher, pulchra, pulchrum (beau) → comparatif     :   pulchrior, ius ; superlatif     :   pulcherrimus, a, um
➢ pour les adjectifs en -ilis :

facilis, e (facile) → comparatif     :   facilior, ius ; superlatif     :   facillimus, a, um

Certains adjectifs n’ont pas de comparatif ni de superlatif (de supériorité) ; on utilise alors :
• comparatif : magis + adjectif
• superlatif : maxime + adjectif

Les adjectifs en -eus, -ius et -uus n’ont ni comparatif ni superlatif (voir ci-dessus).
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